

GACETA DE MADRID

DEL SABADO 2 DE OCTUBRE DE 1819.

SUECIA.

Stockolmo 5 de Setiembre.

El día 1.º de este mes se firmó en casa del lord Strangford, embajador de S. M. Británica en esta corte, y bajo la mediación de su Gobierno, el tratado definitivo, en virtud del cual han quedado arregladas las diferencias que existían entre la Suecia y la Dinamarca, siendo plenipotenciario por parte de S. M. Dinamarquesa su ministro en Stockolmo Mr. Krabbe, y por parte del Rey de Suecia y de Noruega Mr. Holst, secretario de Estado. Es ya público que la Suecia pagará á la Dinamarca tres millones de escudos de banco de Hamburgo en 10 plazos anuales, á 4 por 100 de interes, el cual se satisfará por trimestres, debiendo ponerse en manos del lord Strangford, en calidad de ministro de la potencia mediadora, las obligaciones respectivas al capital y á sus intereses; en cuya condicion ha consentido el Rey de Suecia, para dar una nueva y relevante prueba de la confianza que le inspira su augusto aliado el Príncipe Regente de Inglaterra.

En consecuencia nuestras relaciones con la Dinamarca pueden considerarse ya establecidas sobre bases seguras y amistosas, y la parte que la Gran Bretaña ha tenido en el éxito feliz de tan delicada y difícil negociacion le grangeará el eterno reconocimiento de las naciones scandinavias; y tampoco olvidará la historia los nobles sacrificios personales que ha hecho el Rey de Suecia en este importante negocio para conservar intacta la fe de los tratados, sin aumentar por ello las cargas de sus pueblos.

ALEMANIA.

Francfort 10 de Setiembre.

Carecen enteramente de fundamento las voces que han corrido sobre la muerte del Rey de Suecia Carlos Juan: lo único que hay de cierto es que la alta policía de Stockolmo ha tomado algunas providencias para averiguar la conducta de varios individuos que han llamado la atencion del Gobierno por la ligereza é inconsideracion con que se han explicado en sus conversaciones.

Se asegura que van á ponerse en pie de guerra sin pérdida de tiempo los regimientos de infantería y de caballería de las milicias (landwerh) en el granducado prusiano del Bajo-Rhin.

El día 8 del corriente pasó por la ciudad de Stuttgardt en toda diligencia con direccion á Viena el mariscal Marmont duque de Ragusa, y se cree que va encargado de una comision particular sobre un asunto político de alta importancia.

El baron de Koskull, gobernador de la provincia sueca de Norbolnia, ha despachado á Stockolmo un correo, avisando que el 29 del pasado Agosto se aguardaba al Emperador Alejandro en Tornea, y que al dia siguiente trataba de salir de aquel pueblo para examinar algunas herrerías comprendidas en el territorio sueco, y á dos millas de distancia de su frontera.

Ha calculado un curioso que todas las bibliotecas de Alemania encierran mas de cuatro millones de volúmenes, sin contar las memorias, folletos, periódicos, ni las disertaciones ni manuscritos.

Idem II.

Desde su llegada á Breslau, capital de la Silesia, está ocupado el Rey de Prusia en pasar revista á todas las tropas que guarnecen las plazas y fortalezas de la provincia. Dicen que se va á formar inmediatamente un cuerpo de ejército en los contornos de aquella capital.

Discurren mucho los políticos acerca de la extraordinaria reunion de tropas austriacas en Pest de Hungría: presumen algunos que el Austria tenga pretensiones sobre la Servia, que perteneció en otro tiempo á su dominio; y efectivamente sin el auxilio de un ejército no será fácil conseguir que el Gran Señor renuncie á la soberanía que egerce en aquella provincia desde la caída de Czerni-Jorge, cuyo trágico fin es bien sabido.

El 6 de Setiembre llegó el Emperador Alejandro á la ciudad de Abo, capital de la Silesia: se detuvo allí dos dias, y despues se dirigió á las islas de Aland. Varios personages de Stockolmo han salido á cumplimentar á S. M. I.

Sand sigue en Manheim en el mismo estado sufriendo sus males con mucha resignacion; y como no puede moverse, se le ha armado sobre la cama una especie de atril para que pueda leer. No lee mas que libros de teología y la historia de la Suiza de Muller.

PAISES-BAJOS-UNIDOS.

Amsterdam 8 de Setiembre.

Una culebra de 16 á 17 pies de longitud, y tan gruesa como el brazo de un hombre, de la clase de las no venenosas, se introdujo sin saber cómo en la bodega de la fragata Real *María Reigersbergen* al volver de su viage á Batavia; y habiéndose domesticado casi enteramente por su larga mansion en el buque, fue fácil cogerla asi que se descargó la fragata en el puerto de Medemblok; la han llevado al astillero de la marina Real, de donde será trasladada á Leiden con el fin de colocarla en el museo de historia natural.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 13 de Setiembre.

Hoy ha habido en esta capital una agitacion extraordinaria con motivo de la entrada triunfal del famoso Hunt, que se verificó á las tres de la tarde en medio de un concurso numeroso. La mayor parte de las tiendas estaban cerradas, lo mismo que las puertas del banco, cuyas guardias se doblaron, tomándose ademas las precauciones necesarias para proteger de cualquier insulto asi á las personas como las propiedades.

Los reformadores de Bristol han celebrado una junta, cuyo resultado ha sido comisionar á un tal Williams (zapatero de oficio) para que suplicase al

orador Hunt que tuviese á bien presidir una junta general en aquel pueblo, en donde se cree que será mejor recibido que en Lancaster. En una carta de despedida que escribió este orador á los reformadores de aquella ciudad les dice entre otras cosas, que ha hecho voto solemne de no probar una gota de cerveza, de aguardiente, vino ó té, que hayan pagado derechos al Gobierno, hasta haber recibido satisfaccion de los asesinos de Manchester.

En consecuencia de una exposicion que han presentado al corregidor de Lancaster varios vecinos respetables de aquella ciudad, ha convocado este magistrado á junta general á todos los que desean hacer una pública y solemne declaracion de su fidelidad al Rey, de su adhesion á las leyes del estado, y de su resolucion de oponerse por cuantos medios esten á su alcance á los criminales esfuerzos de los innovadores y perturbadores de la tranquilidad pública.

FRANCIA.

Paris 16 de Setiembre.

De algunos dias á esta parte celebran los individuos de la Confederacion Germánica frecuentes conferencias confidenciales.

En la primavera próxima se principiará á trabajar en las nuevas fortificaciones de Ulma y de Rastadt. Se ha resuelto que la ciudad de Maguncia conserve su guarnicion mixta, compuesta de austriacos y prusianos, y que esté á la disposicion de la Dieta Germánica, por si ocurre algun accidente que pueda turbar el sosiego de alguna parte de la Alemania.

Se han vuelto á sus casas los Príncipes desposeidos que fueron á reclamar sus prerogativas ante los ministros que se reunieron en Carlsbad. No es muy satisfactorio el resultado de su viage, pues se ha remitido el asunto á la decision de la Dieta Germánica, y probablemente no se dará cuenta de él en mucho tiempo.

Está haciendo gestiones la Dieta Helvética en el gabinete de esta corte á fin de que se le entregue el valle de Dappes, que se le cedió en el congreso de Viena, y cuya posesion solicita hace un año.

A consecuencia de haberse terminado felizmente las contestaciones que se suscitaron entre el gabinete de Munich y el nuncio de S. S., se pondrá en posesion de sus sillas á varios obispos de Baviera recientemente nombrados.

Es mucho el descontento que se observa en Suecia por la falta de los consumos que proporcionaba la Filandia, pues desde que se cedió esta provincia á la Rusia se prohibió la introduccion de géneros extrangeros; y como la Suecia no puede privarse de los frutos de la Filandia, tiene que pagarlos en metálico, el cual escasea mucho en todo el reino, como es sabido.

Ha concedido el Rey carta de naturaleza á Josef Ibrahim, capitán que fue de mamelucos de la guardia antigua, y caballero de la Legion de Honor, de edad de 43 años, natural de Deirel-Kamar en Siria.

Asimismo ha nombrado S. M. por diferentes decretos de 8 del corriente caballeros de la Legion de Honor á los señores Lerebourg, óptico, Breguet, relojero, Thevenin, pintor, director de la academia francesa de pintura establecida en Roma, y Jeuffrey, grabador.

Acaba de publicar Mr. Koch, gefe de batallon, una obra intitulada *Memorias para la historia de la campaña de 1814*, en 3 tomos, con planos:

es la relacion mas completa que se ha dado á luz hasta el dia de aquella memorable campaña.

Ha condenado á pena capital el tribunal dinamarques del bailiage de Swendborg á un hombre por haber dado de golpes á su padre.

El Gobierno dinamarques ha mandado, bajo la pena de una multa considerable, que los carruages y postas hagan lugar en los caminos á un carro en donde van los instrumentos matemáticos del profesor Schuhmacker para medir el meridiano.

ESPAÑA.

México 28 de Febrero.

El Excmo. Sr. virey ha recibido el siguiente oficio del gobernador teniente coronel D. Josef Manuel Martinez.

„Excmo. Sr.: Segun lo que expuse y prometí á V. E. en mi oficio número 33 del dia de ayer, elevo á sus manos, para su debido superior conocimiento, el adjunto parte original que me ha pasado el teniente coronel graduado D. Manuel Francisco Casanova, por el que se dignará ver V. E. el resultado del encuentro que la seccion del mandó de este, compuesta de 100 caballos y 115 infantes, con los que la reforcé, tuvo con la numerosa gavilla del rebelde Borja, la que este habia reunido sin duda para hostilizar y robar estas inmediaciones, por saber, segun creo, la falta de aquella aqui por haber ido á conducir el convoy para esa capital; pero quiso la casualidad que en el momento que recibí el parte que dirigí á V. E. en mi ya citado oficio llegase de regreso aquel, al que mandé salir con la prontitud que requería el caso, con prevencion de que atacase á Borja, lo que egecutó en los términos que expresa en su parte, no habiendo podido quitar el ganado de la hacienda de S. Juanico por las causales que en él expresa.

„Pero de sus resultas cogieron las tropas del comandante general de Guajuato al cabecilla Bustamante y otros de que trata mi oficio separado de esta fecha.

„Recomiendo á V. E., para las gracias que tenga á bien dispensarles, el mérito de Casanova y el zelo con que se dedica á perseguir al enemigo, como tambien á los demas oficiales y tropa que relaciona este en su parte.

„Dios guarde á V. E. muchos años. Querétaro Enero 12 de 1819. = Excelentísimo Sr. = Josef Manuel Martinez. = Excmo. Sr. virey conde del Venadito.”

Parte del teniente coronel D. Manuel Francisco Casanova.

„Despues de haber regresado á las 9 de la noche del 19 de conducir el interesante convoy de México al Colorado, sin que hubiese ocurrido novedad alguna, se dió la orden de marcha para el 20 en cumplimiento de la de vmd., á fin de poder proporcionar un corto descanso á la tropa y caballos; y en el dia señalado, cumpliendo las sabias y prontas disposiciones que vmd. se ha servido tomar y comunicarme para perseguir y quitar á los rebeldes el ganado que se llevaron de las haciendas de Balvanera y S. Juanico, emprendí mi marcha con 100 caballos de S. Carlos, Sierragorda, España y realistas de la última indicada hacienda, dando orden al subteniente de Zaragoza D. Manuel Falcon siguiese mi movimiento con la infantería que mandaba en número

de 115 hombres de Zaragoza, ligero de esta ciudad y urbanos de ella, para que en caso de que fuese superior la fuerza del enemigo pudiera auxiliarme.

„ Como á la una del dia llegué á las inmediaciones de Ixtla el bajo, donde alcancé á dar vista á los enemigos, cuyo número advertí era bastante superior, y por esta razon dispuse hacer alto y despachar un soldado, montado en buen caballo, que avisara á la infanteria aligerase el paso todo lo posible.

„ En este estado hicieron los rebeldes varias tentativas, las cuales frustré sin comprometer accion por mi parte, dando lugar de este modo á que la infanteria verificase su arribo; mas el enemigo, que se consideraba capaz de bafirme con ventaja, no tardó en descubrir su fuerza compuesta de mas de 600 caballos dirigidos por el traidor Borja, quien con alguna gente del Bajío, unida á la de Jalpa, habia verificado esta reunion en la indicada sierra.

„ En tal situacion tuve por conveniente hablar á los soldados en el lenguaje enérgico que requiere un caso semejante, formé la batalla en el propio camino, quedando asegurados los flancos de esta por las dos cercas de piedras que se hallaban en él, de suerte que no bien habia concluido esta operacion cuando el enemigo cubrió mis lados con guerrillas, y en seguida el malvado Borja atacó mi centro al sable con 300 caballos.

„ La decision que aparentó el enemigo podia haber aterrado á los soldados menos aguerridos; pero los que estaban á mis órdenes, siguiendo mi ejemplo, se arrojaron al sable sobre la multitud, y esta fue obligada á volver caras con pérdida de su parte.

„ Conseguida esta ventaja volví á formar, y el enemigo, obstinado, volvió sobre mi centro dando toques de marcha, trote, galope y degüello, el que fue recibido por mis valientes dragones á quema ropa, pues el fuego era tan sostenido que obligó á huir al enemigo.

„ Volví á arreglar la formacion sin abandonar los costados que resistian un fuego vivo, y á poco tiempo observé que los contrarios se disponian á dar otra carga decisiva: esta la verificaron como las demas contra el centro, pues la izquierda nuestra la reforzaron con guerrillas, destacando sobre nuestra retaguardia mas de 200 caballos.

„ Con un aparato semejante creia el enemigo conseguido su fin: volvió con resolucion sobre mis filas, y estas llenas del mayor entusiasmo ofrecieron vencer ó morir: de esta suerte volvimos á hacer retroceder al enemigo, que por el centro ya se habia unido con nosotros, y por la retaguardia ya habia empezado á penetrar, habiendo sido rechazado por el valiente teniente graduado de S. Carlos D. Ramon Amandi.

„ En este instante llegó la infanteria; y habiendo acometido vigorosamente á los rebeldes huyeron vergonzosamente, frustrados completamente sus designios, despues de tres horas y media de la mas gloriosa resistencia, sin haber podido rescatar el ganado por el encuentro que llevo indicado, durante el cual tuvo el enemigo lugar de alejarlo en la sierra.

„ La pérdida de aquel me aseguran ha sido de consideracion, la cual no se pudo graduar por haberse llevado los muertos y heridos que tuvieron, siendo muchos los rastros de sangre que iban dejando en su fuga.

„ La nuestra consiste en haber sido herido de bala el valiente sargento de Sierragorda Pedro Resendis, y despues de confesado y muy desangrado

volvió á entrar en accion: 2 soldados heridos del mismo cuerpo, y otro del batallón urbano de esta ciudad, con mas la baja de 2 caballos muertos, 7 heridos y 6 cansados.

„ Despues de recomendar á vmd. muy especialmente todos los individuos que me acompañaron, lo hago en particular de los tenientes graduados de San Carlos y Sierragorda D. Ramon Amandi y D. Manuel Duque, y los cadetes de los mismos cuerpos D. Miguel Cortés y D. Benito Llata; al sargento de Sierragorda, que por su demasiada bizarría salió gravemente herido de la cabeza; á los de igual clase Vicente Monroy y Tiburcio Rea, Vicente Moreno y D. Mariano Alvarado por la constante decision con que se batieron, dando egemplo á la tropa; y á los cabos del mismo Miguel y Vicente Vazquez por ser de los primeros que se mezclaron entre los rebeldes, sin olvidar el mérito que contrajo el sargento de S. Carlos Catalino Coronado. En esta misma tarde, despues de reemplazada la baja de hombres, caballos y algunas armas que se inutilizaron, motivo por que verifiqué mi entrada en esta plaza, pasaré á situarme en la hacienda de Castillo.

„ Dios guarde á vmd. muchos años. Querétaro Enero 21 de 1819. = Manuel Francisco Casanova. = Sr. gobernador y teniente coronel D. Josef Manuel Martinez.”

Mahon 15 de Agosto.

Estado que manifiesta los barcos que existen incomunicados en este lazareto hoy dia de la fecha.

- 1.º Bergantin S. Francisco, patron Juan Dossit, español, procedente de Odessa, con trigo, 30 dias de cuarentena.
- 2.º Bergantin Africa, patron Gabriel Tudory, español, de Constantino-
pla, con trigo, 30 idem.
- 3.º Bergantin Hércules, patron Francisco Orfila, español, de Teodosia,
con trigo, 30 idem.
- 4.º Bergantin Halicarnaso, patron Juan Colovovich, austriaco, de Ancona
y Trípoli, con maiz, 30 idem.
- 5.º Bergantin Rita, patron Antonio Carreras, español, de Odessa, con
trigo, 30 idem.
- 6.º Bergantin Judith, patron Jorge Richordopulo, ruso, de Odessa, con
trigo, 30 idem.
- 7.º Bergantin Guerrero, patron Juan Pavan, ingles, de Tangeroff, con
trigo, 30 idem.
- 8.º Bergantin general Ballesteros, patron Antonio Triay, ingles, de Odes-
sa, con trigo, 30 idem.
- 9.º Bergantin Virgen del Cármen, patron Pablo Soler, español, de Odessa,
con trigo, 30 idem.
10. Bergantin Monte Carmelo (alias Puerto Mahon), patron Miguel To-
mas Menor, español, de Odessa, con trigo, 30 idem.
11. Bergantin S. Juan (alias Chaquer), patron Gabriel de la Torre, es-
pañol, de Bona y Malta, con trigo, 32 idem.
12. Laud Fortuna, patron Andres Pallétja, español, de Gibraltar, en las-
tre, 10 idem.

13. Jabeque Virgen de la Misericordia, patron Josef Llampart, español, de Cette, en lastre, 4 idem.

14. Jabeque S. Antonio, patron Nicolas Picaluga, español, de Marsella, con hierro y varios géneros, 4 idem.

S. Sebastian 15 de Setiembre.

Ademas de las obras que se han egecutado en la reedificacion de esta ciudad, y se anunciaron al público, se han reparado las dos parroquias principales que quedaron arruinadas, dando á sus átrios la magnificencia correspondiente al templo.

La casa de Misericordia y hospital, que quedó reducida á cenizas, se halla ya restablecida en su mayor parte, y ocupada por 200 pobres, á los cuales asiste con el mayor esmero una junta de caridad.

La esplanada ó glasis que de resultas de las cortaduras del último sitio que sufrió esta ciudad quedó reducido á un horrible arenal, se halla al presente convertido en un prado ameno, habiéndosele dado doble extension de la que antes tenia, y formado á su extremo un espacioso camino para la comunicacion de carruages entre el puente de Sta. Catalina y el camino real para Madrid.

Se ha rematado en pública subasta la construccion del puente de Sta. Catalina, cuya obra debe concluirse en 30 meses, y es de suma importancia para las comunicaciones con el puerto de Pasages y otros pueblos de Navarra y del reino de Francia, y de la mayor consideracion, ya por lo avanzado que se halla sobre el mar, y ya por su extension, pues tiene 600 pies de largo y 24 de ancho, con ocho arcos de madera apoyados en estribos de piedra.

Figueras 16 de Setiembre.

Se está construyendo en esta ciudad un monasterio de monges benedictinos que se han trasladado aqui desde S. Pedro de Roda; y los religiosos franciscanos estan haciendo tambien un convento nuevo, pues el que antes habiaban quedó enteramente arruinado de resultas de la pasada guerra.

Varios particulares edifican asimismo algunas casas en la plaza de la ciudad que destruyeron los enemigos.

Madrid 1.º de Octubre.

En el sorteo de la Real lotería moderna celebrado el dia 30 del pasado salieron sorteados con los premios mayores los números siguientes:

<i>Números.</i>	<i>Premios.</i>	<i>Administraciones.</i>
31026.....	10000 pesos.....	En Cádiz.
18557.....	5000 idem.....	En Madrid.
11850.....	3000 idem.....	En Málaga.
25233.....	2000 idem.....	En Reus.
31265.....	1000 idem.....	En Madrid.
30631.....	1000 idem.....	En idem.

En virtud de providencia del Sr. D. Manuel Josef Rubio, del Consejo de S. M., teniente corregidor de esta muy heroica villa, refrendada de D. Donato Nuñez, su escribano de número, se ha señalado para la celebracion de una junta general de acreedores de D. Antonio Coll, vecino y del comercio en esta corte, el dia 10 de

Octubre próximo, á las nueve en punto de su mañana, en la posada de dicho señor juez. Lo que se hace saber á los mismos para que por sí, ó por medio de personas competentemente autorizadas, concurren á ella; con prevencion que de no hacerlo les parará el perjuicio que haya lugar.

Por providencia del Sr. D. Angel Fernandez de los Rios, del Consejo de S. M., primer teniente corregidor de esta muy heroica villa, se cita, llama y emplaza á los herederos de D. Miguel Sempere, vecino que fue de esta corte, para que en el término preciso y perentorio de 20 dias, contados desde 15 del pasado, comparezcan ante dicho señor por la escribanía del número de D. Bernardo Diaz de Antoñana, á usar del derecho que les asista en autos que en el año de 1794 principió D. Mateo García con D. Rafael Barceló y su fiador el D. Miguel Sempere sobre pago de cierto crédito, los que en el día continúa Manuel Artadi, como heredero fideicomisario de García, sobre adjudicación de un tejár de cocer ladrillo que correspondió á Sempere, sito extramuros de la puerta de Santa Bárbara de esta corte, inmediato á la fuente Castellana; apercibidos que de lo contrario les parará el perjuicio que haya lugar.

En la ciudad de Arnedo en la Rioja, provincia de Soria, se halla vacante la cátedra de latinidad por fallecimiento del que la obtenia, y se ha de proveer en el día 1.º del próximo Noviembre. Los pretendientes dirigirán sus memoriales hasta el 15 del corriente á D. Pedro Antonio Caño, escribano de ayuntamiento; pues el agraciado ha de empezar á explicar precisamente en el día 15 de dicho Noviembre. Su dotacion consiste en 400 ducados anuales, pagados por la ciudad en tres plazos iguales, y pudiendo contar con 50 ó mas estudiantes, que mensualmente pagan 5 rs. los del pueblo y 6 los forasteros: la situacion del pueblo es de lo mejor de la Rioja, y goza de una dilatada y hermosa vega.

El día 4 del corriente llegó á esta corte Manuel Terran, de edad de 13 años, hijo de Antonio Terran, natural del Barco de Avila; el hijo á vender dos cargas de truchas frescas y 62 ollas de las mismas escabechadas; y no sabiéndose de su paradero, se suplica al que tenga noticia de él se sirva avisarlo á su padre Antonio Terran, que se halla en esta en la posada del Galgo, ú en el dicho Barco de Avila, pueblo de su residencia.

Los suscriptores al periódico de música titulado la Lira de Apolo pasarán á recoger el segundo cuaderno del tercer trimestre de este segundo año, que contiene: Cabatina de la ópera la Gabriela, del maestro Carrafa, y la célebre obertura de la ópera Armida, del maestro Rossini. En los almacenes de música de la calle del Turco, carrera de S. Gerónimo y calle del Príncipe se hallan de venta colecciones completas encuadernadas á la rústica de los 12 cuadernos del primer año de este periódico, y todos los cuadernos y piezas sueltas que se han publicado hasta este día. También estan de venta las ocho estampas de las cuatro entregas de la galería teatral.

Retrato de la REINA nuestra Señora Doña MARIA JOSEFA AMALIA, copiado del cuadro original remitido á S. M.; dedicado al REY nuestro Señor; dibujado por Don Antonio Guerrero, y grabado por D. Francisco Suria, con el permiso de la Real academia de S. Fernando, en cuartilla de marca mayor. Se vende iluminado á 10 rs. y en negro á 6 en el almacen de estampas de la calle Mayor, frente á la casa del conde de Oñate, y en la librería de Sanz, calle de las Carretas.

NOTA. En el suplemento á la gaceta del jueves 30 del pasado, en la numeracion de vales Reales de 100 pesos de Enero no consolidados, donde dice 12215, léase 11215.

EN LA IMPRENTA REAL.